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Сын Человеческий 
пришел взыскать 

и спасти погибшее

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СЫН ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПРИШЕЛ 
ВЗЫСКАТЬ И СПАСТИ ПОГИБШЕЕ

Не будь ослеплен лицами, множеством лиц людей, посмотри на единственный лик, который есть подлин-
но человеческий лик – лик Христа, твоего Бога и твоего брата по человечеству, твоего Спасителя; забудь все, 
вглядись в Него и открой Ему дверь в свою жизнь, в свое сердце, в свой ум! Откройся Ему до конца! Открой 
свой дом, свое сердце, свой ум – но дорогой ценой: Закхей не только преодолел страх перед людьми, но дал 
слово выправить свою жизнь, которое он выполнил... Если мы хотим стать детьми Авраама, то есть детьми 
веры, мы должны быть готовы выправить жизнь дорогой ценой, как сделал это Закхей... 

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, 
может быть, океан служит началом для 
всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному испол-
нению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и 

прилежно; с великим вниманием останав-
ливайся на каждом стихе и не листы только 
переворачивать старайся, но, если нужно, не 
поленись и дважды, и трижды, и несколь-
ко раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать 
читающего, помолись прежде Богу, говоря: 
Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне слове-
са Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не 
скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но 
открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явлен-
ные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на 
Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 19, стихи 1-10)

19:1 Потом Иисус вошел в Иерихон и про-
ходил через него.
19:2 И вот, некто, именем Закхей, началь-
ник мытарей и человек богатый,
19:3 искал видеть Иисуса, кто Он, но 
не мог за народом, потому что мал был 
ростом,
19:4 и, забежав вперед, взлез на смоков-
ницу, чтобы увидеть Его, потому что Ему 
надлежало проходить мимо нее.
19:5 Иисус, когда пришел на это место, 
взглянув, увидел его и сказал ему: Закхей! 
сойди скорее, ибо сегодня надобно Мне 
быть у тебя в доме.
19:6 И он поспешно сошел и принял Его 
с радостью.
19:7 И все, видя то, начали роптать, и гово-
рили, что Он зашел к грешному человеку;
19:8 Закхей же, став, сказал Господу: 
Господи! половину имения моего я 
отдам нищим, и, если кого чем оби-
дел, воздам вчетверо.
19:9 Иисус сказал ему: ныне пришло спа-
сение дому сему, потому что и он сын 
Авраама,
19:10 ибо Сын Человеческий пришел взы-
скать и спасти погибшее.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога 

живаго, сподобивый мя недостойнаго Бо-
жественная Твоя словеса и глас Святаго 
Евангелия Твоего слышати; сим убо Вла-
дычним Твоим гласом, укрепи мя в пока-
янии настоящия сея жизни прейти нощь, 
от всякаго избавляя мя навета и злобы 
видимых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ЗАКХЕЙ-МЫТАРЬ
Наступила вторая подготовительная 

неделя к Посту; мы вспоминаем сегод-
ня Закхея-мытаря. Имя “Закхей” зна-
чит “праведность”, “справедливость”; 
как несуразно это имя в контексте его 
жизни, с какой горькой насмешкой, 
должно быть, люди думали о том, как 
этот человек назван и как он живет. Все 
люди, которые были им унижены, обез-
долены, окрадены, притесняемы, веро-
ятно, произносили его имя, принимая 
его как оскорбление, как насмешку: как 
можно такого человека назвать таким 
именем, сделать его знаком таких ве-
ликих, святых вещей как праведность, 
справедливость, когда вся его жизнь – 
глумление над справедливостью, ког-
да вся его жизнь – служение маммоне 
неправды?

Но вот пришел какой-то час; и этот 
человек, чья жизнь была так уродлива, 
была в таком противоречии с его име-
нем и как бы его глубинным призва-
нием, вдруг оказался лицом к лицу со 
Спасителем Христом. Он захотел Его 
видеть и для этого не побоялся подвер-
гнуться глумлению, насмешкам своих 
сограждан: человек, вероятно, пожи-
лой, по-земному достойный, богатый, 
взбирается на дерево, потому что он 
слишком мал ростом, чтобы через го-
ловы других людей увидеть Спасителя. 
И Спаситель, проходя мимо, как гово-
рит Евангелие, его видит; разве Он не 
видел других людей? Конечно, видел! 
Но в тот момент Христос заглянул в 
глубины этого человека и увидел, что 
не напрасно он назван святым именем 
справедливости, святым прозвищем 
праведности... И Он его подозвал к 
Себе; Он поверил самому святому, что 

в этом человеке было где-то зарыто 
– зарыто всей его жизнью, затумане-
но всем; Он вошел в его дом; и когда 
Закхей вгляделся в своего Спасителя, 
увидел в Нем полноту человеческо-
го величия, бесконечную крепость и 
бесконечное милосердие, любовь до 
креста, жалость и сострадание и вме-
сте с этим неумолимые правду и пра-
ведность, – он сломился, годы и годы 
недостойной жизни вдруг, как пыль, 
разлетелись, и остался перед Христом 
настоящий, подлинный человек, спо-
собный на покаяние, способный ска-
зать, что, если он чем обидел кого бы 
то ни было, – достаточно тому челове-
ку прийти и потребовать исправления 
неправды: он четверицею ему возвра-
тит; или, если он кого-нибудь унизил 
или оклеветал, – он ему все сполна 
отдаст...

Он поверил во Христа; он поверил 
в себя самого, он поверил в человече-
ское величие, в святость и дивность че-
ловеческого призвания; он почувство-
вал, что быть таким, каким он прожил 
все годы своей жизни, – недостойно; 
он захотел вырасти, как говорит сегод-
няшнее Послание, в полную меру ро-
ста Христова, вырасти в стать челове-
ка. Через веру он действительно стал 
сыном Авраама...

Что же нам мешает пройти тем же 
путем? В прошлое воскресенье нам 
был представлен образ Вартимея-сле-
пого, который от слепоты своей не мог 
видеть ни сияющего солнца, ни оси-
янного мира, ни проходящего Христа, 
ни ближнего своего, ни себя, ни пути 
перед собой; и Христос открыл ему 
очи на все. Закхей представляется нам 
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ПРИЗНАКИ 
БЛАГОДАТИ

примером человека, который спосо-
бен преодолеть зло, задерживающее 
нас на пути жизни. Да, мы тоже не-
способны видеть мир, осиянный бла-
годатью Христа, действующего в нем 
царственно, видеть ближнего своего и 
путь свой. Но мы еще ослеплены иным 
образом: тщеславием, страхом перед 
судом человеческим. Мы видим, мы 
не совершенно слепы; но Бога мы не 
видим, а видим только насмешливые, 
пугающие нас лица людей и читаем 
на этих лицах осуждение и насмеш-
ку, тогда как часто на них написана 
жалость, боль о том, что мы так уни-
жены, так недостойны себя самих... 
Лицемерный человек, по слову Ио-
анна Лествичника, это человек, кото-
рый Бога не боится, а перед людьми 
дрожит и пресмыкается; разве мы не 
таковы? Кто из нас, для того чтобы 
лицом к лицу предстать перед Спаси-
телем своим Христом, способен, как 

Закхей, поставить себя в такое поло-
жение, в котором все его осмеют? Раз-
ве мы способны на это? Как редко мы 
бываем достаточно мужественны, что-
бы лицом к лицу встретить насмешку 
и поругание!

Закхей этого не побоялся; и вот что 
он нам говорит: не бойся человече-
ского суда, не бойся его насмешки, 
не бойся!.. Не будь ослеплен лицами, 
множеством лиц людей, посмотри на 
единственный лик, который есть под-
линно человеческий лик – лик Христа, 
твоего Бога и твоего брата по челове-
честву, твоего Спасителя; забудь все, 
вглядись в Него и открой Ему дверь в 
свою жизнь, в свое сердце, в свой ум! 
Откройся Ему до конца! Открой свой 
дом, свое сердце, свой ум – но доро-
гой ценой: Закхей не только преодо-
лел страх перед людьми, но дал сло-
во выправить свою жизнь, которое 
он выполнил, – вот второе его нам 

наставление... Если мы хотим стать 
детьми Авраама, то есть детьми веры, 
мы должны быть готовы выправить 
жизнь дорогой ценой, как сделал это 
Закхей...

Вдумаемся же в этот образ, как в 
прошлое воскресенье мы вдумались в 
образ Вартимея-слепца, и в эту неделю 
по-новому, смело, радостно приступим 
к тому, чтобы, открыв глаза, преодолев 
слепоту, увидеть единственное на по-
требу и стать свободными людьми – не 
рабами своей слепоты, не рабами свое-
го страха, не рабами любого человека, 
который захочет нас взять в плен, не 
рабами того, что нам принадлежит, что 
мы приобрели, чем мы будто обладаем 
и что на самом деле нами обладает, – 
и станем свободными, и ступим одним 
шагом дальше в глубины Царствия Бо-
жия, в радость полноты жизни, полно-
ты меры роста Христова. Аминь. 

Митрополит Антоний 
Сурожский

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- По каким признакам мож-
но судить о наличии благода-
ти в человеке?

- В себе никогда нельзя искать 
никаких признаков наличия благо-
дати, потому что в этом проявляет-
ся тщеславие. А если есть тщесла-
вие, то благодати не будет. В нашей 
современной жизни вообще трудно 
говорить о благодати все внешние 
признаки указывают на ее безбла-
годатность, бездуховность, без-
нравственность. Этот общий ритм 
представляет собой большую труд-
ность для человека, желающего 
встать на путь спасения. И если мы 
хотим идти по этому пути, то долж-
ны не искать в себе признаки бла-
годати, а со смирением и терпени-
ем исполнять заповеди Божии. Как 
сказал Господь: «претерпевший же 
до конца спасется» (Мф. 24: 13).

Что касается признаков благода-

ти Божией в тех 
людях, которые 
рядом с нами, 
то дары ее могут 
быть разными. 
Например, у ко-
го-то любящее 
м и л о с е р д н о е 
сердце. Это ведь тоже дар благо-
дати. А бывает, что старец живет 
в Боге долгие годы, и Господь ре-
шает, что он и другим должен по-
могать на пути к духовному спасе-
нию. И ему могут быть даны дары 
прозорливости, рассудительности. 
У кого-то могут быть дары исцеле-
ния, кто-то и мертвых воскрешал. 
Но каждый такой дар - это и боль-
шая ответственность для того, кому 
он дан; поэтому мудрые люди ни-
когда не ищут сами таких даров. 

Чем больше благодать, тем боль-
ше искушений. Нередко духовно 

опытные люди, обладающие ка-
кими-то особыми способностями, 
скрывают их, потому что привле-
чение нездорового внимания раз-
рушит их нормальную духовную 
жизнь.

Поэтому благодатную помощь 
Божию нужно просить в исполне-
нии Его заповедей, чтобы были на 
это силы, а каких-то «чудес» искать 
не нужно: наша жизнь и так чудо, 
просто большинство не умеет этого 
видеть. Цените добро и милосердие 
Бога! 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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НОВАЯ ЭКСКУРСИОННАЯ ПРОГРАММА 
«С ВЫСОТЫ ПТИЧЬЕГО ПОЛЕТА» ПРОШЛА 
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКОМ МОНАСТЫРЕ

НОВОСТИ

Николо-Сольбинский монастырь 
на много километров окружен жи-
вописными лесами, в которых во-
дятся дикие звери и разнообраз-
ные птицы. Увидеть монастырь и 
окрестные леса с высоты птичьего 
полета, а также познакомиться с 
некоторыми из пернатых обитате-
лей сольбинских лесов смогли го-
сти монастыря, которые приехали 
на новую экскурсионную програм-
му «С высоты птичьего полета».

Вместе с экскурсоводом посети-
тели поднялись на колокольню, 
откуда открывается завораживаю-

щий вид. Здесь можно было узнать 
подробности об истории колоко-
лов и колокольного звона, послу-
шать и сравнить разные звоны и, 
конечно, сфотографироваться на 
фоне храмов обители.

Особенной частью программы 
стала интерактивная лекция-зна-
комство с птицами - вороном Ри-
гой и ястребом Иркой - и их хо-
зяевами, профессиональными 
орнитологами, которые рассказа-
ли удивительные факты о птичьем 
полете, об особенностях птичьего 
зрения, о повадках птиц вообще. 

Желающие смогли сделать фото с 
птицами на память.

Гости посетили монастырские 
храмы, поклонились святыням, 
помолились и подали записки о 
себе и своих близких.

А в завершении всех ждал обед 
на станции Сольба в знаменитых 
вагончиках - настоящих железно-
дорожных вагонах, отправленных 
в монастырь на заслуженный от-
дых после долгих путешествий по 
российским просторам. 

Телефон паломнической 
службы монастыря:

 +7-915-970-23-17 (Мария).
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НЕ ХВАТАЙСЯ ЗА ЯКОРЬ!

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

БЕСЕДА НА 25-Е СЛОВО «ЛЕСТВИЦЫ» ПРП. ИОАННА СИНАЙСКОГО, «О СМИРЕННОМУДРИИ».

Слово святого Иоанна Лествич-
ника о смиренномудрии начина-
ется так, словно собралось вместе 
много людей с духовным опытом 
и каждый объясняет, что такое, на 
его взгляд, смирение:

Стих 3: «Сошлись мы, обсуди-
ли и исследовали силу и значение 
этого честного надписания (над-
писания «святое смирение»; см. 
стих 2). Тогда один сказал, что 
смирение значит всегда забывать 
свои свершения. Другой сказал: 
смирение состоит в том, чтобы 
считать себя последним и самым 
грешным из всех людей. Третий 
говорил, что смирение – это по-
знание умом своих немощей и бес-
силия. А другой сказал, что при-
знаком смирения является то, 
чтобы в каждом случае оскорбле-
ния опережать ближнего, первым 
идя на примирение, и сводить на 
нет пребывающую в нем вражду. 
А иной говорил, что смирение – 
это познание благодати и мило-
сердия Божия. Другой же сказал, 
что смирение – это чувство со-
крушенной души и отречение от 
своей воли».

Наши дела – ничто – это лишь 
наше содействие благодати
Итак, тогда один сказал, что сми-

рение значит всегда забывать свои 
свершения. То есть, когда мы со-
вершаем какое-нибудь доброе дело 
– духовный подвиг или доброде-
тель, мы всегда должны забывать 
его, не вспоминать о нем, не воз-
вращаться и не оглядываться на-
зад: «Вот! Я сейчас пощусь, кладу 
поклоны, совершаю бдения, подаю 
милостыню!» То есть, совершая 
духовное дело, надо оставлять его 
у себя за плечами, потому что уже 

одно то, что наш ум возвращается 
назад и смотрит на соделанное, – 
это признак нездорового человека, 
нездорового смиренномудрия.

К сожалению, многие люди, при-
ходя на исповедь, которая является 
таинством, исключительно способ-
ствующим достижению смиренно-
мудрия, вместо того, чтобы пере-
числять свои грехи, перечисляют 
добродетели и начинают:

– Я, батюшка, делаю добрые 
дела. Я совершаю такое добро, дру-
гое добро!..

Они говорят так, словно исповедь 
– это исповедание не грехов, а до-
бродетелей! Это проистекает (мне 
хочется в это верить) из духовной 
наивности, духовного бессилия, то 
есть человек не делает этого умыш-
ленно, это просто признак того, 
что тут отсутствует смиренный 
дух, вменяющий в ничто те добрые 
дела, которые мы совершаем. А они 
действительно ничто, ибо, что бы 
мы ни делали, всё это – ничто, если 
благодать Святого Духа не усовер-
шенствует, не восполнит и не освя-
тит наши дела. Бога нельзя купить 
– и благодать и Царство вечное 
тоже – за свои дела и своими си-
лами. Наши дела – это лишь наше 
содействие благодати.

Как считать себя хуже 
всех и не приобрести 

психологическую травму
Другой сказал: смирение состо-

ит в том, чтобы считать себя по-
следним и самым грешным из всех 
людей.

Это тоже смиренномудрие. Это 
великое дело – осознать, что ты 
самый грешный из всех людей, из 
всего творения. Но какой же силь-

ный дух нужно иметь для того, что-
бы сказать такое сегодня – не в те 
времена, когда святой Иоанн Ле-
ствичник писал свое знаменитое 
сочинение и когда не имела такого 
распространения «психопатия», 
чьими различными формами, к со-
жалению, страдаем сегодня почти 
все мы, и поэтому смиренный дух 
для нас невыносим.

Я замечаю на себе самом и вооб-
ще на братиях, на тех, кто начинает 
подвизаться, как легко люди лома-
ются, когда хотят стяжать смирен-
ный помысл. К сожалению, душа 
человека сегодня не выдерживает, 
ей не хватает сил выдержать сми-
ренные помыслы, и вместо того 
чтобы оставаться в рамках здраво-
го смиренномудрия, она улавли-
вается помыслом, говорящим: «Я 
самый плохой, я самый грешный 
из всех!» – и затем повреждается. 
Вместо того чтобы стать стимулом 
для духовной борьбы, надежды, ду-
ховной скорби, усердной молитвы, 
искания Божией благодати, укре-
пления, помысл служит толчком к 
тому, что человек гибнет, он пада-
ет, словно сгинув в пропасти.

Таким людям следует часто на-
поминать: «Нет, это не грех, ты 
не грешен. Ты очень хороший, у 
тебя же столько добродетелей!» – 
чтобы они немного поднялись на 
ноги. Потому что они подобны че-
ловеку, который провалился в про-
пасть, весь поломался и не может 
подняться. Поэтому нужно иметь 
великую рассудительность приме-
нительно к этому помыслу, гово-
рящему нам, что мы последние и 
хуже всех. Конечно, мы немощны, 
окаянны и грешнее всех, однако 
нельзя уничижать себя ниже того, 
что мы можем выдержать. Потому 
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что в результате мы приобретаем 
психологические травмы, и вместо 
душеспасения этот святоотеческий 
совет приводит к душевному забо-
леванию (психопатии).

Это очень деликатный момент. 
Поэтому если кто-нибудь видит, 
что эти помыслы обескураживают 
его, погружают в духовный мрак, 
отчаяние, нужно обязательно бе-
жать от них, ободрять себя и даже 
вспоминать свои предполагаемые 
добродетели – чтобы иметь дерз-
новение, поскольку отчаяние есть 
совершенная смерть, полная без-
надежность, это действительно 
смертный приговор для души.

Христианин никогда не должен 
впадать в отчаяние. Лучше впасть 
в тщеславие, чем в отчаяние. По-
тому что в тщеславии он, так ска-
зать, получает готовность стать 
благочестивым, совершать добрые 
дела, тогда как в отчаянии лома-
ется и полностью предает себя в 
духовный мрак и смерть. Поэтому 
надо всегда считать себя самыми 
грешными из всех, но всегда с той 
надеждой, что хоть мы и такие, но 
Божия милость всемогуща и Божия 
любовь настолько обильна, что по-
крывает нашу греховность.

Смирение – это познать и 
принять себя такими, 

какие мы есть
Третий говорил, что смирение – 

это познание умом своих немощей 
и бессилия.

Иными словами, это значит по-
знать себя. Это тоже смирение и 
смиренномудрие, то есть это значит 
принять себя. Сегодня это большая 
проблема. Приходят люди и изво-
дят себя:

– Ну почему я думаю такие пло-
хие вещи? Почему у меня тот или 
другой помысл? Почему я испыты-
ваю к другим такие чувства? Если 
я думаю такое, значит, я погиб! Я 
уже не смогу спастись, я никуда не 
гожусь!

– А почему бы тебе не попробо-
вать порассуждать по-другому? 
Разве ты не знаешь, что ты человек?

– Знаю.
– Разве ты не знаешь, что име-

ешь человеческую природу, повре-
жденную грехопадением? Что не-
сешь в себе всю болезнь, которую 
мы все наследуем от Адама после 

грехопадения?
– Знаю.
– Так почему же ты отчаиваешь-

ся, когда видишь в себе нечистые, 
хульные помыслы о другом, по-
мыслы зависти, злобы? Вся эта 
злоба возбуждает и часто ввергает 
тебя в страсти и грехи. Разве ты не 
знаешь этого? Что же ты тогда воз-
мущаешься? Ты не понимаешь, что 
это твоя собственная болезнь?

То есть как вам это объяснить? 
Мы не желаем принять тот факт, 
что мы немощны, мы не принима-
ем своего собственного я!

Великое дело – понять: это я! Это 
я – тот, кто гневается, кричит, нерв-
ничает; это я – чревоугодник, не-
чистый, хулитель, что угодно еще. 
Когда мы согласимся, что мы та-
кие, и поймем это без болезненных 
реакций, тогда мы сможем молить-
ся с великой духовной печалью, 
показывая Богу именно эту свою 
болезнь. Вот этот путь правильный.

Я понимаю, что я нечист и ока-
янен, и всегда припадаю к стопам 
Божиим, к стопам Христовым, и в 
великой печали молитвенно испо-
ведую свою болезнь и ищу Божией 
милости. Я понимаю и верую, что 
Бог – вот Кто меня помилует, не 
мои добродетели, не мои дости-
жения, которых нет: они не суще-
ствуют и никогда существовать не 
будут.

Это очень важно. Мы, современ-
ные люди, очень страдаем из-за 
того, что не хотим принять себя 
такими, какие мы есть. И вот, мы 

не принимаем себя, но при этом 
постоянно задаем себе вопрос: «Ну 
почему, почему, почему?» И это 
бесконечное почему («Ну почему я 
так думаю? Почему я так делаю?») 
является признаком эгоизма, от-
сутствия у нас смиренномудрия.

В результате мы попадаем в по-
рочный круг духовных болезней и 
психологических терзаний. В кон-
це концов изводим и самих себя, 
и других, а плода не получаем, по-
скольку не хотим понять, что мы 
немощные люди. А когда понимаем 
это, смиряемся, что да, в конечном 
счете это мы, да, мы представляем 
собой это.

Мы как тот ребенок-первокласс-
ник, который хочет взять и про-
читать какой-нибудь научный 
трактат и плачет, кричит, визжит, 
требуя, чтобы мы объяснили ему, 
что значит, например, слово «аэро-
динамика». Как ты объяснишь ему 
это? Он ведь не может понять этого. 
И ты говоришь ему:

– Всё придет со временем, вот 
вырастешь…

– Нет! Я хочу, чтобы ты объяснил 
мне это! Прямо сейчас! Объясни 
мне, чтобы я знал это!

Или хочет читать, к примеру, на 
английском или, не знаю там, на 
китайском языке. Если ты этому не 
выучился, еще не дорос до соответ-
ствующего класса, как ты сможешь 
это?

Такой же абсурд получается, 
когда человек упорствует в своем 
желании достигнуть духовных со-
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стояний, когда еще не пришло их 
время. Разве это возможно – иметь 
сосредоточенную молитву, ког-
да мы еще духовно начинающие, 
разве возможно, чтобы ум наш не 
рассеивался? И когда ходим в цер-
ковь, не иметь плотских помыслов, 
не питать зависти к другим людям 
или не гневаться, когда другой вы-
водит нас, или не испытывать чув-
ства мести, когда с нами поступают 
несправедливо?

Всё это, к сожалению, после гре-
хопадения уже естественные явле-
ния, наша природа функционирует 
так. Но мы принимаем, признаем 
свою болезнь и уповаем на бескрай-
нюю милость Божию. Это правиль-
но. Когда же мы зацикливаемся на 
наших немощах и нас охватыва-
ет это эгоистическое нетерпение: 
«Почему?» да «Как?», «Мы вообще 
ничего хорошего не сделали», «Мы 
ничто!» – и тому подобное, тогда 
мы не позволяем даже Богу помочь 
нам.

Часто Бог хочет помочь нам, но не 
может, потому что мы не даем Ему 
приблизиться к нам, внести мир в 
нашу душу. Мы сопротивляемся и 
заранее закрываем перед Богом все 
двери.

Поэтому, по святому Иоанну Ле-
ствичнику, нужно хорошо познать 
свою болезнь и немощь, осознать, 
принять и сказать: «Я такой и по-
вергаю себя пред Богом таким, ка-
кой я есть», – тогда и только тогда 
ты сможешь обрести покой в душе.

Часто, когда кто-то страдает 
плотской немощью, от которой не 
может избавиться, он говорит себе: 
«Чтобы я молился? Да как же я ста-
ну молиться после того, как согре-
шаю и впадаю в плотские грехи! Не 
буду я молиться! Не буду и в цер-
ковь ходить, ибо совершаю такое. 
Духовных книг я не читаю по той 
же причине, не исповедуюсь», – и 
так далее. В итоге что происходит? 
Происходит то, что если сатане 
нужно было 500 пуль, чтобы унич-
тожить нас, то сейчас он делает это 
всего лишь одной пулей.

Такому человеку нужно сказать:
– Хорошо, чадо! Ты не можешь 

победить эту страсть, да? Сама 
страсть побеждает тебя. Но разве 
вся твоя жизнь, вся твоя личность 
– это только та страсть? А нет ли в 
тебе чего-нибудь другого? Разве ты 

не можешь полюбить другого чело-
века, молиться, поститься, бдеть, 
ходить в церковь? Ну хорошо, у 
тебя есть эта страсть. Обособь ее, 
прими тот факт, что у тебя есть эта 
страсть, и повергнись пред Богом, 
помня остальную часть твоего я. 
Только так ты найдешь исцеление 
от нее.

Если ты впадешь в отчаяние и 
вцепишься в эту конкретную про-
блему и застрянешь в ней, тогда 
(по метафоре старцев Святой Горы, 
описывающей, как утопает этот 
тип людей) ты будешь подобен 
человеку, попавшему в корабле-
крушение: корабль разбивается и 
превращается в доски, все хватают-
ся за какую-нибудь доску, и только 
ты держишься за якорь и вместе с 
ним идешь на дно. О таких людях 
говорят: «Он схватился за якорь!» 
То есть вместо того, чтобы схватить 
какую-нибудь доску, он хватается 
за самую тяжелую часть корабля и 
тонет.

И спрашивается: что, разве кон-
чились доски? Разве нет больше 
причин, ради которых ты подви-
зался бы? Будешь тонуть, застряв 
на этом?

В конечном счете о чем это го-
ворит? Это признак отсутствия 
смирения, симптом эгоизма, бо-
лезненного эгоизма. Почему ты не 
принимаешь того, что ты немощен, 
каков ты и есть? Иди ко Христу и 
скажи: «Господи, я такой, какой 
есть. Я нечист плотски, я окаянен, 
я трижды окаянен, но хочу быть с 
Тобой!» Так сказали блудница, ха-
нанеянка, разбойник, мытарь – все. 
Они принесли Христу свои грехи.

В одном рассказе святого Иеро-
нима, так сильно любившего Хри-
ста, говорится, что на всенощном 
бдении в Рождественский сочель-
ник он молился и говорил: «Боже 
мой, что поется в сегодняшнем тро-
паре? Ангелы принесли Тебе песнь, 
волхвы – дары, пастыри пришли 
увидеть Тебя, Пресвятая Богоро-
дица дала Тебе Свою плоть, земля 
– пещеру, небо – звезды, а я, что я 
могу Тебе принести? Что?» И когда 
он так молился, было ему боговиде-
ние. Он увидел перед собой Христа 
в образе Младенца и сказал Ему:

– Боже мой, что Ты хочешь, что-
бы я отдал Тебе?

И услышал ответ:

– Твои грехи!
Бог этого хочет – чтобы мы отда-

ли Ему наши грехи, чтобы Он от-
белил их и очистил, чтобы Он очи-
стил нас.

Это как когда мы идем к врачу, то 
делаем то, что он от нас хочет. А он 
говорит:

– Давай я осмотрю тебя.
Конечно, в лечебное заведение 

приходишь не за тем, чтобы го-
ворить с врачом о политике. Ты 
идешь туда с определенной целью 
– чтобы он осмотрел тебя, потому 
что ты болен. И Бог делает то же са-
мое. Он принимает больного и уяз-
вленного грехом человека и вра-
чует его. Лишь бы мы не вели себя 
как безрассудные люди, не сопро-
тивлялись и не поднимали руку на 
врача за то, что он хочет коснуться 
нашей раны, исцелить нас.

Этот процесс начинается с осоз-
нания болезни, то есть с понима-
ния того, что мы немощные люди, 
причем мы должны понять это пра-
вильно – с надеждой и силой, кото-
рую черпаем именно из пережива-
ния бескрайней Божией любви.

Смирение – это познание 
благодати и милосердия 

Божия
А иной говорил, что смирение – 

это познание благодати и милосер-
дия Божия.

То есть чтобы ты признал, что Бог 
милосерден, что Он изобильно из-
ливает Свою благодать на весь мир 
и что благодать и милосердие Бо-
жие поддерживают всех нас. И это 
есть смирение – не считать, что ты 
всё сделаешь сам, что ты сам всё ис-
правишь и что всё зависит от тебя.

Часто приходят люди и говорят, 
например:

– Что мне делать с моим 
ребенком?

Ты отвечаешь:
– Сделай то-то и то-то и помо-

лись, чадо мое, да покроет его Бог 
Своей благодатью!

Но он настаивает:
– Да, хорошо, но ты скажи, что 

еще мне сделать? Что еще?
Такой человек верит, что его дей-

ствия спасут ребенка. Мы ему гово-
рим о молитве, а он фактически от-
вергает ее, потому что считает, что 
Бог и молитва – это ничто.

Мы действительно считаем свои 
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действия такими важными, что 
без них никому и никакой пользы 
не будет. И что же получается в 
конечном счете? Если мы поймем, 
что Бог управляет творением, что 
Бог – начало всего и Отец всем нам 
и что если Он не содействует нам, 
тогда, призови мы хоть все силы на 
свете, хоть всю мирскую образован-
ность, власть и изобретательность, 
мы все равно ничего не сделаем, – 
вот тогда мы осознаем, как велика 
сила молитвы и как сильно мы ну-
ждаемся в молитвенном общении с 
Богом.

Мы поймем это, когда осозна-
ем, что в конечном счете Божия 
благодать, милость и милосердие 
запечатывают наши дела. Когда 

мы осознаём это, тогда понимаем 
силу молитвы и убогость наших 
размышлений, достижений и дел. 
После этого мы обретаем мир и 
говорим:

– Вот, я сделал, что мог, а пребла-
гий Бог впредь да восполнит!

В противном случае нас снедает 
тревога, и мы ищем способ прео-
долеть ее, совершая какие-то дела, 
чтобы ими принести пользу дру-
гим. А в результате что получает-
ся? Эти люди не слышат, что мы 
говорим им: ты указываешь ему на 
один способ, а он тут же его отбра-
сывает и ищет другой. Показыва-
ешь ему второй, а он ищет третий, 
четвертый… десятый и так далее. 
И чего же он в итоге ищет? Магии. 

Вот если бы существовала такая 
возможность, чтобы можно было 
магическим способом изменить 
всех, то он не медля воспользовал-
ся бы им.

И говорят:
– Разве у Бога нет силы изме-

нить других? Почему же Он их не 
меняет?

Потому, что Бог уважает свободу 
другого и не волнуется, не панику-
ет, как паникуешь ты, потому что 
Бог видит перед Собой всё – и про-
шлое, и настоящее, и будущее, всё.

Бог не боится. Поэтому и ты не 
бойся. Боязнь означает отсутствие 
смирения, а это – признак отсут-
ствия веры. 
Митрополит Лимассольский 

Афанасий
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 2007 
года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразовательная 
школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре жи-
вут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас особенно актуальна.

10 УРОКОВ 
О ВОСПИТАНИИ 
СВЯТОГО ОТЦА 

НАШЕГО ИОАННА 
ЗЛАТОУСТОГО

1. Лучше умереть бездетным, нежели 
иметь детей нечестивых, ибо от одно-
го разумного населится город, а племя 
незаконных опустеет». (Сир. 15, 4-5). 
«Родить детей есть дело природы, но об-
разовать и воспитать их в добродетели 
— дело ума и воли. 

2. Под долгом воспитать своих детей я 
разумею не одно то, чтобы не допустить 
их умереть с голоду, чем люди, кажется, 
и ограничивают свои обязанности по 
отношению к детям. Для этого не нуж-
но ни книг, ни постановлений: об этом 
весьма громко говорит природа. Я гово-
рю о попечении образовать сердца де-
тей в добродетели и благочестии — долг 
священный, которого нельзя престу-
пить, не сделавшись виновным в неко-
торого рода детоубийстве.

3. Эта обязанность обща как для от-
цов, так и для матерей. Есть отцы, кото-
рые не щадят ничего, чтобы доставить 
детям своим учителей в удовольствиях 
и потворствовать прихотям их, как бо-
гатых наследников, а чтобы дети были 
христианами, чтобы упражнялись в 
благочестии, — до этого им мало нужды. 
Преступное ослепление! Этой-то грубой 
невнимательности должно приписы-
вать все беспорядки, от которых стонет 
общество. Положим, что вы приобрели 
для них большое имущество, но если 
они не будут уметь благоразумно ве-
сти себя, оно сохранится у них недолго. 
Имущество будет расточено; оно погиб-
нет с обладателями своими, оно будет 
самым печальным для них наследием.

4. Ваши дети всегда будут довольно 
богаты, если получат от вас хорошее 
воспитание, способное упорядочить их 
нравы и хорошо устроить их поведение. 

Итак, старайтесь не о том, чтобы сделать 
их богатыми, но о том, чтобы сделать 
их благочестивыми, владыками сво-
их страстей, богатыми в добродетелях. 
Приучите их не вымышлять мнимых 
нужд и блага мира сего ценить так, чего 
они стоят. Внимательно наблюдайте за 
их поступками, за их сообществами, за 
их связями — и не ожидайте от Бога ни-
какой милости, если не исполняете сего 
долга.

5. Если Апостол заповедует нам более 
пещись о других, чем о себе, и если мы 
бываем виновны, когда не радим о их 
пользе, то не гораздо ли более бываем 
виновны в том случае, когда это отно-
сится к тем, кои к нам так близки? Не Я 
ли, скажет Господь, дал место сим детям 
в семействе вашем? Не Я ли вверил их 
вашему попечению, поставив вас их вла-
дыками, попечителями, судиями? Я дал 
вам полную власть над ними; Я возло-
жил на вас все заботы о их воспитании. 
Вы скажете мне, что они не хотели под-
клониться под иго, что они его свергли. 
Но этото и надлежало предотвратить 
в самом начале; вы должны были ов-
ладеть первыми их впечатлениями, 
наложить узду, когда они еще не име-
ли силы разорвать ее; подклонить эту 
юную душу под иго долга, приучить ее 
к нему, образовав ее по оному, обвязать 
рану, когда она только что зарождалась; 
исторгнуть терние, когда оно начинало 
только появляться около этого нежного 
растения, а не ожидать, пока оно пустит 
глубокие корни, пока страсти, усиляясь 
постепенным развитием, сделаются не-
обузданными и неукротимыми.

6. Премудрый говорит: суть ли ти 
чада, накажи я и преклони от юности 

выю их (Сир.7,25). Но Господь не только 
внушает нам это повеление устами Сво-
его пророка, но еще берет нашу сторону, 
обеспечивая исполнение сей заповеди 
страшным наказанием, коим угрожает 
детям, непокорным власти своих роди-
телей: Человек, иже аще зло речет отцу 
своему или матери своей, смертию да 
умрет (Лев.20,9). Он наказывает смер-
тью тех, которые становятся виновными 
против вас, а вы хладнокровно смотри-
те на те вины, которые они совершают 
против самой верховной власти. Они 
восстают против Самого Бога, преступая 
Его заповеди, а вы на это взираете без 
всякого негодования, без малейшего де-
тям укора. Что теряет Он от их оскорбле-
ний? Ничего. Но вы, чего вы не должны 
страшиться за самих себя? Потому что 
кто оставляет Господа, тот не станет уже 
уважать ни своего отца, ни себя самого.

7. Дети, покорные и верные Богу, 
в повиновении закону Его нашли бы 
обильный источник счастья, даже вре-
менного. Бедный с христианскими нра-
вами заставляет уважать и любить себя, 
между тем как при злом и развращен-
ном сердце все ваше богатство не спасет 
от негодования и отвращения всех вас 
окружающих.

8. Юноша, которому вы дадите доброе 
воспитание, мало того, что приобре-
тает себе всеобщее уважение, сколько 
он делается милее для вас самих! Ваша 
привязанность к нему не будет одним 
простым влечением природы; она будет 
плодом его добродетели.

За это, во время вашей старости, вы 
в свою очередь получите от него все ус-
луги сыновней любви; он будет вашей 
опорой. Потому что как те, кои не почи-
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КАК ПРЕПОДОБНЫЙ ЛУКА 
ЕЛЛАДСКИЙ С ОЛЕНЯМИ 

РАЗГОВАРИВАЛ

тают Господа, презирают и своих роди-
телей, так, напротив, те, кои чтут Бога, 
Отца всех человеков, всегда будут всяче-
ски уважать и тех, от кого они получили 
жизнь.

9. Положим, что вы исполните запо-
веди закона во всех других отношениях, 
но, будучи неверны этой одной запове-
ди, вы будете наказаны строго.

Выслушайте на это доказательство, 
взятое из истории одного древнего на-
рода. Вы тотчас увидите, какому страш-
ному наказанию подвергают себя отцы, 
небрегущие о воспитании детей своих.

У иудеев был один священник, уважа-
емый за кротость своего нрава; он назы-
вался Илий. Сей священник имел двух 
сынов, которые предавались всем поро-
кам. Отец не заботился об этом и едва 
обращал на то свое внимание; или, еже-
ли разврат их, доходя до высшей степе-
ни, заставлял его делать им выговоры, 
он делал это без должной ревности и 
власти. Ему следовало бы строго нака-
зать их, прогнать их с своих глаз, упо-
требить меры строгие, чтобы прекра-
тить их беспорядки. Ничего не бывало; 
он ограничивался тем, что говорил им 
в виде увещания: ни, чада… не творите 

тако; яко не благ слух, егоже аз слышу о 
вас (1Цар.2,24).

Это ли надлежало говорить? Они 
оскорбляли Бога, и он называл их сво-
ими чадами? Они забывали Того, Кото-
рому обязаны своим существованием, а 
он признавал еще их за свое семейство? 
Напрасно и бесполезно он делал им 
увещания. Нет, здесь требовались не 
увещания, но уроки сильные, истязания 
строгие, врачевство столь же крепкое, 
как и зло. Он должен был действовать 
страхом и исторгнуть это юное сердце 
из его оцепенения.

Увещания! Дети Илия не имели в 
них недостатка. Бесполезные слова! 
Преступная кротость, которой они сде-
лались жертвами! Начинается война, 
несчастные делаются добычей неприя-
теля; отец, узнав о их злополучии, пада-
ет на землю и, разбив голову, умирает.

10. Я сейчас говорил вам, что отцы, 
которые не заботятся дать христианское 
воспитание детям своим, суть чадоу-
бийцы, убийцы собственных детей. Не 
правда ли? Кого должен винить Илий 
в смерти своих детей? Самого себя. 
Правда, меч врага умертвил их, но бес-
печность лжеотца направила его удар; 

оставленные небесной помощью, они 
явились нагими против стрел фили-
стимлянских.  Отец погубил и себя, и их. 

Между тем, мы ежедневно видим 
пред собою то же самое. Сколько есть 
родителей, которые не хотят взять на 
себя труда исправить своих детей, не-
покорных и развращенных! Они как 
будто боятся огорчить детей, если будут 
строгим словом обуздывать порочные 
наклонности, которым они предаются. 
Что же выходит? Беспорядки увели-
чиваются; безнаказанность доводит до 
государственных преступлений; суды 
пробуждаются; несчастные умирают на 
месте казни. Не исправляя их — делае-
тесь их сообщниками.

Вы отказались от личных прав своих 
над ними и подвергли их строгости об-
щественного наказания; и вот человече-
ское правосудие употребило над ними 
свои строгие права.

Вы страшитесь унизить их легким на-
казанием в вашем присутствии, но какое 
ужасное бесчестие падет на вас, когда 
сына вашего более не станет и отец, всюду 
преследуемый взорами обвинителей, не 
осмелится уже нигде показаться. 

Святитель Иоанн Златоуст

В давние времена жил в Греции святой Лука Еллад-
ский. Он всей душой любил Господа Бога и много 

молился Ему, всегда помогал нищим и странникам. 
Лука жил в маленькой хижине неподалеку от одной 
деревни. Возле своего домика святой Лука устроил не-
большой сад и стал там сажать плодовые деревья и вы-
ращивать овощи. Делал он это не для того, чтобы есть 
их или продавать, - он просто очень любил трудиться. 

Все, что вырастало в его садике, Лука раздавал при-
ходящим к нему странникам. Иногда, доверху напол-
нив корзину душистыми персиками, сладкими фини-
ками и спелым виноградом, он относил ее в соседние 
сады и там оставлял. Как же удивлялись соседи, по-
лучая эти неожиданные подарки! Они радовались и 
благодарили Бога. Ведь у всех крестьян были большие 
семьи, а жили они небогато. Так святой Лука трудился 
для других людей, а сам подолгу молился, постился и 
ел совсем немного. 

Однажды в его сад случайно забрели олени. Им 
очень понравились вкусные фрукты и овощи, и они 
стали приходить туда каждый лень. Святой Лука был 
рад угостить и оленей, но эти крупные животные при-
чиняли саду большой вред: ломали ветки деревьев и 
затаптывали грядки. Наконец огорченный Лука подо-
шел к оленям и обратился к самому большому из них, 
как к человеку:

 - Зачем вы портите 
сад и уничтожаете мои 
плоды? Ведь я вас ни-
когда не обижал.  У нас 
один Господь, и мы все 
создания единого Бога. 
Но я, кроме того, соз-
дан по образу Божию и 
имею над вами власть. 
Вот, по повелению Го-
спода, в наказание за 
свои дела ты не сой-
дешь с места, на кото-
ром стоишь!

Лишь только святой 
произнес эти слова, 
как олень внезапно ослабел, у него подкосились ноги, 
и он упал на землю. Другие олени испугались и тут же 
убежали. Случайно это увидели проходившие мимо 
охотники. Обрадовавшись, они поспешили к Луке и 
лежавшему рядом с ним оленю, чтобы забрать неожи-
данную добычу. Но святой не хотел, чтобы погибло та-
кое красивое животное. Он сказал охотникам:

 - Братья, оставьте этого оленя в покое. Не вы за ним 
охотились, не вы его поймали. Пожелайте его, ведь он 
упал от слабости и теперь лежит, даже не пытаясь от 
вас убежать!

Охотники послушались Луку и ушли, удивляясь ми-
лосердию святого. А он через некоторое время про-
стил оленя и отпустил его восвояси. С той поры, если и 
захаживали олешки в садик Луки, то были осторожны: 
не топтали грядки и не ломали веток! 

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ
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        * * *
От всех земных скорбей,
Где мрак и безысходность,
Одно лекарство есть – 
Терпенье и покорность.

От бедствий и тревог,
Когда напрасна битва,
Одно лекарство есть – 
Смиренье и молитва.

От бездны неудач, 
Расстройств и огорченья
Одно лекарство есть – 
За всё благодаренье.

И может, на земле
Не будет жизнь другая,
Но в вечность перейдя,
Достигнешь двери рая.

М.А.

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

КАЖДУЮ СУББОТУ мы проводим добрые образовательные програм-
мы для взрослых и детей. Приглашаем приехать в составе паломнической 
группы, или частным образом — семьей, компанией друзей, приходом 
храма. Для вашего удобства раз в месяц мы набираем автобус на Сольбу 
из Москвы и Сергиева Посада.

Даты поезДок: 
19 февраля, 19 марта, 23 апреля, 22 мая, 18 июня

Узнать подробности, задать вопросы, забронировать автобус можно 
по телефону +7-915-970-23-17 Мария

каленДарЬ мероприятиЙ 
12 февраля, суббота – «Соколики святого Трифона»
19 февраля, суббота – «С днем Ангела!», именинники Светлана, Валенти-
на. Приглашаются все желающие.
23 февраля, среда – «Святые воины Христовы». День пап, дедушек и 
братьев.
26 февраля, суббота – Родительская суббота. Панихида. Лекция «Христи-
анство в иероглифах».
5 марта, суббота – «О монашестве с любовью»
6 марта, воскресенье – Прощеное воскресенье
12 марта, суббота – «С высоты птичьего полета»
19 марта, суббота – «С днем Ангела!»
26 марта, суббота – «Дивная архитектура Сольбы»
2 апреля, суббота – «Семья – малая Церковь»
9 апреля, суббота – «Похвала Пресвятой Богородицы»
16 апреля, суббота – «С днем Ангела!»
24 апреля, воскресенье – Пасха. Светлое воскресенье Христово. Спектакль 
воспитанниц монастыря.
30 апреля, суббота – «С высоты птичьего полета»
7 мая, суббота – «Святые воины Христовы»
15 мая, воскресенье – Фестиваль «Хлеб-да-Сольба»
22 мая, воскресенье – «Никола летний», престольный праздник обители
28 мая, суббота – «О монашестве с любовью»
4 июня, суббота – «С днем Ангела!»
11 июня, суббота – День памяти святителя Луки Войно-Ясенецкого
12 июня, воскресенье – Святая Троица
18 июня, суббота – «С высоты птичьего полета»
25 июня, суббота – «Дивная архитектура Сольбы»

Подробнее о каждой программе можно узнать в дальнейших 
публикациях, или по телефону +7-915-970-23-17 Мария.

дорогие палоМниКи и гости Монастыря!
предлагаеМ ваШеМУ вниМаниЮ КратКиЙ 

КалендарЬ солЬБинсКиХ МероприятиЙ 
на ФевралЬ-иЮнЬ 2022 года.


